

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 29 DE MAYO DE 1920

Núm. 207

## Teatro Variedades

Hoy, a precios popularísimos,

### El Conde de Montecristo

Luneta o Butaca, ₡ 0-25. Galería, ₡ 0-10

Sigue: Lunes, Miércoles y Viernes de la próxima semana

## El debate del día

### En la Escuela de la señorita Vitalia Madrigal

A las 12.30 p. m. de ayer se verificó la Asamblea de Maestros.

Empezó la discusión don Ignacio Barahona, con el señor Director del Liceo don Justo Facio. Este último defendió el Código como co-autor del mismo, y después de una larga disertación terminó proponiendo, luego de reconocer las lagunas y ligerezas que contiene, la aceptación de su vigencia durante un año, para, durante este tiempo, hacer serenamente la reforma.

También tomaron la palabra, entre otras personas, don Leovigildo Arias en controversia con don Justo. Retirado éste del recinto, entraron don Ramiro Aguilar y don Luis F. González. Este tomó la palabra para condenar el retroceso cultural que revela cierto artículo de la Constitución, traído a cuento por don Macabeo Vargas, extendiéndose en la bondad del Código de referencia.

Notamos que la Presidencia se declaró incompetente para el encauzamiento de las discusiones, por la poca familiarización que tienen algunas maestras con estas lides del esfuerzo y del pensamiento.

A última hora, se aprobó una insinuación de don Luis Felipe, pero este cronista ignora cuál fué, por el barrullo final, cosa que deploramos en un cuerpo llamado a ver las cosas con menos exigencias personales y más serenidad.

En el transcurso de la discusión tomaron la palabra varias señoritas cuyos nombres ignoramos, para motivos de orden y para referirse al Código. Observamos ya una despreocupación simpática en unas para apersonarse en estos asuntos; pero tenemos que censurar la petulancia y precisa de dejar el recinto de otras.

Irremisiblemente se necesitan otros barcos para que no naufraguen en las discusiones.

*Cronista Escolar*

## Un cumplido agente de "La Prensa"

Mucho agradecemos las muestras de simpatía que siempre nos ha demostrado don José A. Vega V., activo agente de este diario en Zarcero.

Es el señor Vega un honrado colaborador amante de cumplir con sus deberes y que como buen costarricense desea el progreso del periodismo.

## Accidentes automovilísticos diariamente

Creemos que aún está en vigor el Reglamento de autos; pero por lo visto este no da efecto, pues siempre se están registrando accidentes, que en ocasiones traen consecuencias fatales.

El abuso de los chóferes en correr los carros a gran velocidad en las angostas calles de la capital, es un peligro inminente para los transeúntes.

Nada menos, antier fué atropellado por un auto el menor Rodrigo Piedra, y dichosamente no hubo de lamentar consecuencias graves.

Antier se registró otro suceso de esta índole y del cual se dió cuenta.

**La República** de los Soviets, le dará detalles concisos de cómo ha sido y de cómo es el movimiento socialista en Rusia. Editado por EDICIONES RENOVACIÓN. ¡Léalo!

## Teatro Variedades

DOMINGO 30 DE MAYO

¡HOY! Dos Grandes Funciones ¡HOY!

MATINEE:

### El Misterio del Misal

NOCHE: Francesca Bertini en su última creación

## NORIS

## PROXIMA REUNION DE LA CAMARA DE COMERCIO

\* A las cuatro de la tarde del lunes próximo se celebrará una asamblea general en la Cámara de Comercio. Se conocerá de asuntos de vital importancia y se ha invitado a todos los socios.

## El asunto de las propiedades que posee el Ayuntamiento

Todavía tiene la Municipalidad pendiente la cuestión del Registro de propiedades municipales, asunto ese que es de suma importancia para dicha corporación, pues así podrá saber justamente qué bienes urbanos son los que posee.

Desde hace mucho tiempo el Municipio estudia ese punto; pero hasta la fecha nada se ha hecho. Ahora se ha vuelto a tratar del mismo asunto con motivo de la proposición presentada por el señor Luis Vargas Quesada para hacer ese Registro, suministrando todos los datos acerca de los documentos defectuosos que existan y demás cuestiones relacionadas con ello.

La Corporación, por su parte, resolvió en su última sesión nombrar la comisión integrada por los regidores Trejos, Moreno y Loria, con el fin de que estudien ese proyecto y a la vez oír cualquiera otra proposición que se haga sobre ese particular.

Probablemente este asunto se resolverá definitivamente en la sesión próxima.

## Ecos de Piedades de Barbacoas

A nuestras oficinas se ha presentado el señor don Nazario Valverde J. áñez para manifestarnos lo siguiente:

—Los vecinos de Barbacoas, por este medio, dan las más expresivas gracias al Ilmo. señor Obispo doctor don Juan Gaspar Stork, al Presbítero Padilla y a todas las demás personas que se han interesado para que llegase a la población el Presbítero don Kubén García. Todos los vecinos están regocijados por tener en su seno a tan honorable sacerdote.

—Para que el público lo sepa hay que consignar que este lugar se llama Piedades de Barbacoas, porque así aparece inscrito en los libros oficiales de registro.

—Los piedadenses tienen una ermita, una plaza y un panteón. Hay habitantes al Poniente y en el centro, unidos en lo civil. En lo escolar está dividida la localidad en dos partes.

—El vecindario muéstrase alegre por la inauguración del nuevo Gobierno, de quien espera muchos bienes el jefe político don Mariano Millet, que se esfuerza por la población.

## BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

Capital Pagado . . . . . ₡ 1.500,000 00

Reservas . . . . . ₡ 473,048,88

El rápido crecimiento del Banco Mercantil en los últimos cinco años es la mejor prueba de la confianza con que lo favorecen sus clientes.

	DEPOSITOS	RECURSOS
1916	₡ 1.845,625-18	₡ 5.610,977-65
1918	2.460,979-90	6.413,097-67
1920	4.753,512-79	11.837,623-64

Seguridad — Atención esmerada — Servicio eficiente

## TEAM DE BASKET-BALL EN MATA REDONDA

\* Ayer se organizó en San Francisco de Mata Redonda un team de basket ball que se llamará «Team Rojo». Su uniforme será pantalón blanco y camisa roja.

## EL MOVIMIENTO

Socialista es mundial; por lo mismo toda persona debe interesarse por él. Lea «La República de los Soviets». Así se titula el próximo cuaderno de EDICIONES RENOVACIÓN.

## En sufragio de los muertos en El JOBO

Los días 25 y 26, con motivo del aniversario de la muerte de Francisco Jiménez y otros, en la jornada libertadora de «El Jobo», hubo en San Pedro de Poás un solemne Viacrucis en sufragio de sus almas, procesión cívica en la Avenida Central que se bautizó con el nombre de «Francisco Jiménez». Se le dió lectura a una acta municipal y se colocaron medallas a los poseños que se distinguieron en aquella jornada.

## REMATE DE PRENDAS EN EL MONTE DE PIEDAD

\* El día cinco de junio entrante ha sido señalado para verificar el remate de prendas de plazo vencido en el mes de febrero, en el Monte Nacional de Piedad.

## Doctor JOSE CORVETTI

MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitales de Campo - Ex-Jefe del Servicio de Oculística de la Armada Italiana de los Balcanes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electroterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Sureste de la Catedral, contiguo a la Escuela de Derecho

HORAS DE CONSULTA: De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

## Hotel Europa

Estamos al frente del HOTEL EUROPA, por compra que de él hemos hecho. Con gusto atenderemos las órdenes que se nos transmitan. La Cantina, bien surtida y en local amplio, estará atendida por su propietario don Raúl Streber.

Puntarenas, 7 de Mayo de 1920.

LAS ALVARADO, Propietarias y Administradoras

## Retorno del Jefe de la Iglesia Metodista

Regresó al país, procedente de los Estados Unidos, acompañado de su señora esposa e hijos, el Reverendo Sidney W. Edwards, Jefe de la Iglesia Metodista en Costa Rica.

Mañana domingo se celebrará una sesión en la Iglesia Metodista situada al pie de Cuesta de Moras.

Saludamos atentamente al distinguido amigo señor Edwards.

## En pro de un honorable empleado de correos

Como es sabido, don Raúl Fernández Güell se había separado de su puesto de Administrador de Correos de Limón, por motivo de enfermedad.

Como supieron los vecinos de aquel puerto que el señor Fernández Güell quería separarse definitivamente, por la misma causa, y en vista de que ya se encuentra restablecido, han levantado un memorial para excitarle a volver a su puesto, ya que se trata de una persona tan caballerosa y tan apta para el desempeño de aquellas funciones.

## El Conde de Montecristo, casi gratuitamente

La Empresa del Teatro Variedades no ha omitido esfuerzo alguno para exhibir la famosa cinta titulada El Conde de Montecristo.

Las representaciones comenzarán hoy y se continuarán el lunes, martes y viernes de la próxima semana.

Los precios a luneta y butaca serán de veinticinco céntimos.

## Sesión extraordinaria de la Corte

Ayer celebró la Corte sesión extraordinaria en la cual se tomaron los siguientes acuerdos:

Se autorizó al Licenciado don Francisco Aguilar Barquero para que continúe ejerciendo su profesión de notario.

También se autorizó al notario don Víctor Manuel Monge Gutiérrez para que continúe ejerciendo su profesión.

## Almacén de música PAEZ & Co.

APARTADO 358 — TELÉFONO 58

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

## El banquete de mañana al Sr. Presidente

Según anunciamos, el día de mañana se le obsequiará al Presidente don Julio Acosta, con un banquete en la vecina ciudad de Heredia.

Es un homenaje al Jefe del Estado que le tributa la sociedad herediense. Será servido en el hotel Moiso.

Se nos informa que la Banda Militar amenizará el acto.

De la capital acompañarán a don Julio sus Secretarios y algunos miembros de su Gabinete y amigos particulares.

El Director de LA PRENSA agradece cumplidamente la atenta invitación que se le ha hecho para esa fiesta.

## Baile de confianza

Anoche, en casa de don Juan Rojas, hubo un baile de confianza celebrando el retorno de El Salvador de la señora Adela Calderón. Hubo mucha animación y alegría de parte de toda la concurrencia, evidenciándole a la señora Calderón que mucho la estiman y quieren.

## Cuándo llegará el reconocimiento?

Anteriores Gobiernos acostumbraban enviar un cablegrama personal al Presidente de los Estados Unidos y otro al Departamento de Estado, el día en que tomaban posesión del mando.

Pero esta vez, por las circunstancias anormales de todos conocidos, nuestra Cancillería despachó cartas autógrafas a todos los países del mundo, el 15 de mayo, y no cablegramas.

Por excepción, sólo a las Repúblicas hermanas de Centro América se envió la fausta nueva por telégrafo.

De suerte que, calculando el tiempo que tardan esas cartas para llegar a su destino; el que se invierte en el estudio de la cuestión de referenda.....cuando le llegue su turno; y el tiempo de regreso en la misma forma epistolar, no es posible que el reconocimiento de Francia, Inglaterra, Estados Unidos, etc., llegue antes de mediados de junio.

## Desastroso choque entre un coche y un automóvil

Hablamos en otro lugar de que casi todos los días se registran accidentes automovilísticos; y es lo cierto. Ya hemos dado cuenta de varios y ahora nos ocuparemos del último, ocurrido frente a las oficinas de los señores Lindo.

El auto número 78, manejado por el chofer Oconitillo chocó con el coche propiedad de doña Micaela v. de Román.

A consecuencia de ello resultaron bastante golpeados los caballos, y el auto destrozado.

El chofer reclama los daños y alega para ello que el cochero no tomó la derecha, como le correspondía en ese caso.

Al apearse el cochero del pescante para observar los daños causados en el carruaje, las bestias emprendieron vertiginosa carrera, no pudiendo detenerse sino después de haber corrido unas mil varas.

## Asamblea General Obrera

Mañana se efectuará una asamblea de obreros en la Confederación General de Trabajadores. Tenemos informes que a esta reunión, a más de las sociedades constituidas en la capital, vendrán obreros de provincias. En esa asamblea se tratará de la carestía de víveres.

Hay mucho entusiasmo por esta asamblea entre los trabajadores, y se espera que, tanto el Congreso como el Ejecutivo se interesarán por resolver este problema que, descuidado, puede acarrear malas consecuencias.

Comprendemos que la vida en las clases pobres es desesperante y debe mejorarse, si es que se quiere proceder con cordura.

## La sesión del Congreso de ayer

El representante Orozco Castro recordó al diputado Zeledón presentara su proyecto para poner trabas a la prensa. (Si señor: eso pide a los que temen al poder del pensamiento. ¡Y estamos laborando por la libertad.....!) Hubo discusión y el diputado Soley mocionó para que los periodistas tuvieran acceso al recinto. Se desechó y se acordó arreglar un puesto en una de las barras bajas.

No se admitió un memorial del señor Bousqué para legalizar una promesa de don Ernesto Martín sobre otorgamiento de concesiones.

Pasó a comisión la solicitud de don Leonardo Retana para que se le pensione.

Se leyó un telegrama de felicitación al Presbítero Meneses por el restablecimiento de la enseñanza religiosa en las escuelas y firmado por los maestros de Aserri.

Se dió lectura al informe correspondiente al proyecto para votar la suma de ciento setenta y cinco mil dólares, destinados a pagar las deudas de la revolución. Dicho informe es favorable. En dicho proyecto se incluye el pago a los costarricenses que tomaron parte; y sobre este punto el diputado Guerrero leyó una nota firmada por don Víctor Manuel Obregón protestando enérgicamente, pues no cree honroso que se le pague a ningún costarricense.

Se aprobó en segundo debate el proyecto que otorga el título de ciudadanía de honor al Dr. Giustiniani.

Se discutió el proyecto del azúcar, usando de la palabra el diputado Soley y concretándose a la defensa de cargo que se le hicieran en la sesión pasada.



Carlos Castro Solórzano... Alajuela  
Yanuario Bastos..... Río Segundo  
Paulino Segura..... San Mateo  
Paulino Rivera..... Cervantes  
Ramón Mora..... Santa María  
M. Martínez (antes Matina) Limón

En breve se dirá el motivo de este permanente.

## El caramelo del día

Hemos tenido oportunidad de saborear los caramelos de fantasía con chocolate que acaba de recibir la casa Sasso Hermanos, y francamente no hay nada más exquisito.

Ahora nos explicamos el porqué de su gran demanda. La gentil señorita, la aristocrática señora, el culto caballero, el joven enamorado, etc., han encontrado el mejor regalo.

Felicitemos a los buenos amigos Sasso por la oportunidad de ofrecer tan rico caramelo.

## Divorcio

Con fecha de ayer y por sentencia dictada por el Juez 1.º Civil, quedó disuelto el matrimonio que unía al señor Eduardo Fernández Callejas y Amalia Trejos.

## Don Adolfo de la Huerta en la capital de México Se hará cargo de la Presidencia

Según despacho cablegráfico recibido en esta ciudad, sábase que el día de hoy ha hecho su entrada a la capital de México el señor don Adolfo de la Huerta, Gobernador del Estado de Sonora.

Habiendo sido designado por el Congreso Nacional para asumir la Presidencia Provisional de aquel país, inmediatamente debe tomar posesión de su elevado cargo.

Agrega el informe que se habían hecho los preparativos necesarios para la solemne recepción del nuevo Jefe de la Nación.

También es de notar que reina la mayor tranquilidad.

## Intereses Generales

# Carne y pan baratos

El país está en expectativa acerca de la actitud que va a adoptar el Congreso a propósito de la ley que fija los precios del azúcar y del dulce actualmente en debate.

El Congreso, a su vez, ha terminado por darse cuenta de que se encuentra frente a frente, de un vasto, complejo problema nacional.

La opinión pública ha despertado y en adelante creemos que la obra del Congreso será cada vez más difícil, pues la discusión de los asuntos que lleven a su recinto será más interesante en la calle, en los Clubs, en los hogares y en la prensa.

Es esta la revolución social?

Dice un estadista español que después de la guerra, cada país tiene su propia revolución, ya sea porque entró en la guerra y se creó una situación complicada, ya sea porque se quedó fuera de la guerra y no ha podido sustraerse a las influencias del trastorno mundial. Cada país tiene su revolución, que en unos es política, que en otros es social, que en otros es económica. En unos los mismos Gobiernos la provocaron por su incompreensión de los destinos nacionales, por su falta de prudencia para dirigir su conducta, por su manera alocada de tratar los asuntos públicos.

En otros países la revolución la han hecho por propio designio los pueblos mismos cansados de las clases gobernantes, de los viejos errores sociales y políticos del mundo.

Nosotros preguntamos, con grande aprehensión de ánimo, si es que Costa Rica va a ponerse en el camino de la revolución, por el deseo de los pueblos, por el interés de los políticos o por la ineptitud de los estadistas.

Desde un principio nosotros no hemos vacilado en pensar que una ley que afecta grandes intereses del Estado y que pretende satisfacer impremeditadamente los reclamos del pueblo, puede llegar a ser, como si dijéramos, el principio de fin.

La cuestión del azúcar ha sido llevada al Congreso sin espíritu científico, y en cambio predomina en ella el interés momentáneo de reprimir una forma supuesta de especulación y, lo que es peor aún, el de invitar a los pueblos a la consideración de sus propias necesidades, sin ofrecerles sabiamente y de antemano, una forma práctica y nacional para satisfacer esas necesidades.

Era natural que desde el momento en que se quisiera considerar el problema de los abastos, los hombres, sobre todo los de la ciudad, inquietos de por sí e impacientes, quisieran, a su vez, que su Congreso afrontara desde luego, de un modo resuelto, ese problema general de la alimentación.

En esto los pueblos obran con perfecto derecho; pero no se olvide que este es el camino de la revolución y que en los acontecimientos que puedan desarrollarse en el futuro, la mayor parte corresponderá a los señores diputados. La mayor responsabilidad será

aquella en que ellos incurran y ojalá los hados del país inspiren siempre bien a los hombres que tienen la representación de los pueblos, porque en todo esto puede jugarse al final de la partida el honor y la libertad de Costa Rica.

Se da ya por un hecho que las masas obreras se organizan, para hacer patente su reclamo de que se reglamente la cuestión de alimentos de modo que los haya en el mercado y precios equitativos. Y esta es en realidad la esencia de nuestro problema social. Haber comenzado con el azúcar significa, o que se quiso traer al debate público el problema general o que no se midieron prudentemente las consecuencias de lo que se pretendió hacer.

Porque no serían tan descuidados los pueblos que ofreciéndoseles la oportunidad de aprovecharse de una ocasión para resolver el problema todo de su vida. Es más aun: el problema del azúcar es más bien industrial y en cuanto a doméstico, no afecta sino a un cierto orden de las familias acomodadas de la ciudad. Propiamente, no es el problema del pobre. Si fuéramos agitadores sociales, diríamos que es el de cierta burguesía que vive de satisfacciones refinadas y caras, que no tiene temor de gastar su dinero en cosas valiosas, en perfumes, en teatros y en las mil formas como el lujo absorbe las energías del hombre.

El problema del pobre es de pan, es de carne, es de cereales, es de casa barata, es de vestido bueno y económico, y si ahora los pueblos reclaman eso al Congreso no le quedan más que dos caminos: o se ponen en frente de los pueblos o resuelve sus demandas y en los dos casos revolucionaria, porque en el primero provoca las cóleras populares y en el segundo reorganiza el sistema social y económico del país.

En esta lucha tremenda que nos reserva el futuro nosotros hemos visto claro y honradamente. Hemos querido que el Congreso comprenda su verdadera situación ante el país y afronte con sabiduría los problemas de la República. Hemos querido que a los hombres que trabajan y que producen se les estimule con leyes justas y hemos querido que las necesidades del pobre se satisfagan racionalmente.

Todos estos pequeños países de América pasan por una situación difícil e indescribible y lo que comienza por ser una cuestión propia y puramente doméstica puede terminar por comprometer los destinos de la República.

El estadista no puede dejar de ponerse al altura de estas situaciones, muchas de ellas creadas con fuerzas desconocidas u ocultas, que se aprovechan de todas estas dificultades nacionales para socavar el honor y la estabilidad de la patria.

CIUDADANO

## Util innovación en una escuela

Don Carlos Luis Sáenz, Director de la escuela «Porfirio Brena», ha hecho una simpática innovación en su plantel que dirige, y es, la instalación de un botiquín en él, formado con la contribución voluntaria de un cinco o un diez, de los alumnos. Entre ellos se ha formado también un cuerpo de Cruz Roja. De tal manera que si sucede

## UNA CARTA del Diputado Matamoros

Por falta de espacio no publicamos hoy una carta del señor Matamoros, contestando a don Alejandro Aguilar. Aparecerá en la próxima edición.

cualquier desgracia, allí mismo e inmediatamente, se suministran al paciente la medicina y cuidados del caso.

## Misa de Requiem

Con motivo del primer aniversario de la muerte de

Doña Manuela Ramírez Castillo

nos permitimos invitar a nuestras amistades a una misa de requiem que se oficiará el lunes 31 del corriente a las 7 y 30 a. m. en la Iglesia de la Dolorosa, y al Viacrucis, en el mismo templo, a la 1 p. m. del referido día. San José, 29 de mayo de 1920.

Juan Araya - Adela Ramírez de Araya

# HENO-HENO-HENO

Completamente Fresco, recibió

# LA INDIA

Tomás Fernández y Hno. Apartado 614 - Teléfono 198

# Pinolillo

de gusto exquisito elabora la Fábrica

# CASTRO AVILES

# Pinolillo

Frente al lado Norte del Mercado San José, Costa Rica

# CARAMELOS DE FANTASIA

y varias clases más de la acreditada FÁBRICA AMERICAN CARAMEL Co. acaban de llegar al

## Almacén "Sasso"

Teléfono 121 PASAJE JIMENEZ Apartado 186

Agentes Exclusivos para Costa Rica:

**Sasso Hermanos**

### Apuntes del día

Informe del Delegado de la Jefatura Suprema en la Sección de Honduras don Sofonías Salvatierra. Este folleto es publicación del Partido Unionista Centroamericano. Esta serie de documentos impresos, divulgados por todo Centro América, contribuyen a mantener palpitante el gran ideal de confederación.

### MOVIMIENTO DE VAPORES

Puntarenas.—Procedente de Champerico, Guatemala, llegó el vapor inglés «Salvador», con 39 pasajeros. Carga: 31 bultos. Correspondencia: 6 sacos y 2 paquetes. Seguidamente zarpó para Balboa, sin carga, pasajeros ni correspondencia.

Ayer a las 3 p.m. fondeó el vapor inglés «Acajutla», sin pasajeros. Carga: 121 bultos. Correspondencia: 1 saco, procedente del Sur.

Limón.—Zarpó para Cristóbal el vapor holandés «Crynssen», con 52 pasajeros. Carga: 1381 sacos de café, 966 sacos de azúcar y 1037 sacos de cacao. Sin correspondencia.

Para Puerto Barrios, Guatemala, zarpó el vapor holandés «Uranus», sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Para Boston salió el vapor norteamericano «San Mateo», sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 37.117 racimos de bananos.

De Cristóbal llegó el vapor inglés «Toloa», con 58 pasajeros. Carga general. Correspondencia: 232 sacos y 1 paquete.

### DESPACHO GRATUITO DE RECETAS

La Municipalidad resolvió conceder a don Silverio Solís Leitón, el contrato para despachar recetas gratis a los pobres, además del que tiene don Elías Jiménez Rojas. Este despacho estará en la casa que ocupa el Dr. Mariano Rodríguez. Bien por la clase proletaria.

### De Interés General

El que desee obtener una interesante colección de fotografías del 8 de Mayo, puede dirigirse al taller fotográfico de Gómez Miralles, 75 v. al Sur del Teatro América.—Teléfono 490-Apartado de Correos 919.

## COBRO JUDICIAL

De los impuestos atrasados en la Tributación Directa

Pongo en conocimiento de los deudores del Estado por Impuestos Directos, que del 1.º del mes entrante en adelante, procederé a hacer esos cobros judicialmente, sin consideraciones de ningún género.

Los que hayan recibido circulares de cobro, y los que aun sin haberlas recibido sepan que tienen deudas pendientes por el concepto dicho, quedan formalmente notificados por este aviso.

Por ley que no ha sido derogada, no se pueden oponer al Gobierno compensaciones por deudas de éste; pero en todo caso, quien quiera intentarlas tiene lo restante de este mes para esas gestiones, como para arreglar diferencias que existan entre lo que cada uno crea deber y la suma cobrada, debiéndose hacer estos reclamos en la Administración General de la Tributación.—Fiscalía Específica de la Tributación Directa, San José, 21 de mayo de 1920.

M. 273 v.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

## Sociales y Personales

Don Guillermo Fernández Mora salió para su finca «La Esperanza».

—Completamente restablecida se encuentra ya la estimable señorita Angela Acuña.

—Enferma de cuidado está la señorita Dora Jiménez Guardia.

—Don José Francisco Robert sufrió en días pasados una caída, de resultados de la cual tuvo que guardar cama.

—De temporada en la ciudad de Alajuela se halla la señorita Josefina Jinesta, quien ha ido en vías de salud.

—Regresó al país, procedente de El Salvador, la señorita Adela Calderón, hija del profesor don Próspero Calderón.

—Del exterior llegó don Humberto Sasso.

—Doña Luisa de Tovar marchó para Panamá.

—La señorita Lidia Acosta celebró ayer el día de sus días. Sus amigos la festejaron con una serenata.

—Don Otto Steinvorht partió para el exterior.

—Regresó del extranjero don Rudolf Herzog.

—Después de penosa dolencia se encuentra convaleciente la estimable señorita Amanda Gallardo.

—Continúa mejor la estimable señora doña Emilia Silva de Castro.

—En el vapor «Acajutla» se embarcaron para El Salvador don Alberto de Vicente y señora. Allí se establecerán.

—En el barrio de Aranjuez han fijado su residencia don Jorge Cardona, señora y niño.

—Ayer fué el día del natalicio de la señorita Cita Obando. Un mayo más que es una flor que agrega al bouquet de su vida.

—En la mañana de ayer partieron con destino a Europa, doña Leonor de Escarré, su señora madre y otros miembros de su familia. Muchas amistades de la señora de Escarré estuvieron en la estación a despedirla.

—Para Nueva Orleans partirá pronto la señorita Luisa Herrera E. a continuar sus estudios.

—Don Emilio Ramírez Arias está mal de salud.

—Roberto, hijo de don Roberto Echeverría, sigue ya bastante mejorado de su salud.

—Lo mismo sigue bastante bien de su dolencia la señorita Bertita Flores Amador.

—Hoy salieron para Limón, en donde se embarcarán para Europa, los señores Froilán Turcios y Dr. Héctor Valenzuela y señora.

### Diversiones públicas para mañana domingo

#### Match de Foot-Ball

A las nueve a. m. en la plazoleta de la Merced, se efectuará el desempate entre los teams «Juvenil» y la división del «Progreso», capitaneados por Anibal Chacón G. y Humberto Gómez.

#### Teatros

**Nacional.**—Matinee: «El País de las Hadas» y el «Trust de la Frontera». Por la noche «El asombro de Damasco».

**Varietades.**—En la matinée se proyectará «El Misterio del Misal», y por la noche la grandiosa película «Noris» por la Menichelli.

**América.**—Matinee: episodios de «Los Vampiros», y en la noche se proyectará «El Pulpo» por la Bertine.

**Tribol.**—Matinee: episodios del «Misterio del millón de Dólares», y por la noche «Noris» por la genial artista Menichelli.

**Moderno.**—Para la matinée: episodios del «Hombre de la media noche», y para la noche «El Beso Deseado».

#### Concierto

En la cantina «La Feria» a las 3 y media p. m. por la orquesta que dirige el Sr. Nieto.

#### Comidas-Conciertos

A las 6 p. m. en los Hoteles «Washington» y «Francés». La orquesta estará bajo la dirección de los maestros Fonseca y Jiménez.

### El secante de Mr. Asch

Recibimos la cartita que dice así: «Señor Director del diario «La Prensa» Pte.

Muy señor mío: Como siento gran aprecio por usted, y desde luego por el importante diario que con tanto acierto dirige, me doy el gusto de enviarle el adjunto secante, que al usarlo en sus tareas diarias, no dudo le recordará la estima de su afmo. S. S.

AARON ASCH.

Damos gracias por el regalo, y crea Mr. Asch que su secante nos es útil hasta nos da ocasión para filosofar...

#### Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

#### Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzado americano cocido para señoras a ₡ 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segreda

M. 19-1 m.

**LAS JUNTAS DE EDUCACIÓN** del Centro y de los Angeles venden Bónos de la Deuda Interna. Admite proposiciones el Tesorero Escolar, Isidro Perera, Apartado 25, Cartago, M. 29-15 v.

#### Luis Barquero Montes de Oca

Abogado y Notario

Oficina: frente a la Central de Teléfonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672 M. 7 San José, C. R.

### Juntas de socorro

En Aserri se han instalado las siguientes juntas de socorro:

«Abrigo de los Niños», por el personal de maestros y señora María de Chinchilla y señorita Julia Villalobos, Presbo. Victor M. Villalobos y don Luis Ulloa.

«Almuerzo de los Niños P. bres», por el personal docente, señora Orfilia de Piedra, señoritas María Rojas y María Fallas, don Rafael Corrales, don José María Piedra y don Modesto Mora.

Bien por los niños desvalidos.

# AVISO

Habiendo hecho los arreglos del caso,

## The Royal Bank of Canada

está en disposición de recibir Depósitos en Dollars, Libras Esterlinas, Francos Franceses y Pesetas.

Al mismo tiempo recuerda al público en general que en nuestro Departamento de Ahorros recibimos depósitos desde ₡ 10 en adelante reconociendo intereses a los tipos corrientes.

H. P. URICH,

Administrador.

M. 268 v.

## Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opera sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto; Teléfono No. 5

## La Geisha y La Feria

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

Todos los clientes de "L. ZAPATERIA DE CARMELO CALVOJA" están convencidos de la calidad y baratura de sus zapatos

Avenida Central Frente a Morales Bajarano




## La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

## Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

## Calzado Americano

Re-lizamos a precio de costo, solamente por quince días

## Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

## Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos, como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado.

Entiéndase con Fco. Arlez, Ciudad de Santiago, Puriscal, A. 15-15 v.

## Dr. Constantino Herdocia

MÉDICO CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.

Despacho: Contiguo al TEATRO VARIETADES.

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TARUBE

IGUALADA POR NINGUNA

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**SE VENDE** una cocina eléctrica de tres huecos. En esta oficina informarán.—M. 28-4 v.

**SE COMPRA** una Geografía de Centro América por Darío González. Informes en estas oficinas.

**RECIBO POR DINERO** En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.—M. 17. h. s. o.

**TINTORERIA CENTRAL.** Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas. CARLOS PERALTA. Teléfono 218 - Cuesta de Moras

**INFORMES** Los necesitamos sobre ciertas comisiones que hemos encomendado a los señores Paulino Rivera, Yanuario Bastos y Paulino Segura, y de quienes no hemos tenido el gusto de recibir noticias.—M. 20-h. s. o.

Imprenta FALCO Y BORRASE

# ALMACÉN

TELF. 121 **SASSO** APAR. 186

PASAJE JIMENEZ

## SECCION DE ABARROTES

### Acaba de Recibir:

Maicena Rival Legítima, 178, 174 y 172 Lb.  
Avena "Royal Seal" (Corbata).  
Papel Sulfit  
Vinos de California en cajas y barriles.  
Aguarrás americano en latas de un galón.  
Canela en astilla.  
Bicarbonato de soda.  
Betún a diez colonos gruesa.  
Sagú en grano.  
Te «Tokay», 2, 4, 6 onzas.  
Royal Baking Powder; 2, 4, 6 y 8 onzas.  
Galletas Peek Frean en latas grandes y pequeñas  
Tabaco iztepeque legitimo.  
Sacos de gangoche.  
Agua Florida y Kananga.  
Galletas de soda.  
Frutas americanas en latas.  
Baldes galvanizados, Nos. 8, 10, 12 y 14.  
Papel higiénico Waldorf.  
Pólvora Dupont FF; 6 1/2, 12 1/2 y 25 libras.  
Tinta Carter en frascitos de 1 onza.  
Goma Carter en frasquitos de 1 1/2 onza.  
Jamón del Diablo.  
Salsa de Tomate Ketchup.  
Camarones secos y enlatas.  
Salmón Rosado y Colorado.  
Bacalao.  
Grasa para Carreta.

NUESTRO LEMA SIEMPRE:

**Ganar Poco PERO Vender Mucho**

# LA MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Avisa a su antigua y numerosa clientela que de nuevo se pone a sus órdenes

**Siempre Refrescos de Primera Calidad**

No se Emplean Tapas Usadas

Juan Luis Campos

SAL

ARROZ

MANTECA

CAFE BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

**LA COOPERATIVA**

100 varas al Norte del Mercado.

G. GARBANZO & Co.

A. 17-1 m.

## Resumen diario de acontecimientos mundiales

Se suicidó hace poco el Comandante de la escuadra de guerra norteamericana, estacionada en aguas de la isla de Cuba.

—En el Estado de Nueva Jersey, Leonardo Wood obtuvo 48392 votos para candidato presidencial republicano y Mr. Hiram W. Johnson, 47654, en 223 distritos electorales.

—La producción de azúcar en Alemania ha disminuido notablemente a causa de su situación revolucionaria.

—Después de la celebración del primero de mayo, España quedó en estado de efervescencia por repetidas y escandalosas huelgas y una serie de atentados anarquistas.

—Los círculos financieros del Japón informan que la situación de aquel imperio es próspera y que se ha sabido afrontar la crisis última.

—Avisan de Honolulu que se ha notado movimiento de varias escuadras japonesas, sin precisar su ruta.

—La prensa antillana al notar el movimiento de insurrección en México, venía temiendo por la suerte de Carranza, especialmente desde que varios despachos decían que se hacían esfuerzos por capturarlo. La tragedia era esperada.

—En el lago de Ginebra fué encontrado el cadáver de una joven Condesa rusa, víctima de los bolshevistas. Antes de ahora se han encontrado en el mismo lago cinco cadáveres de otras mujeres jóvenes de la nobleza de Rusia. Se investiga ya acerca de estos hechos misteriosos.



Piza e Hijos

Tópicos educativos

### La tiranía del niño

Se nos ocurre pensar que el día en que nuestras clases sociales acepten la tiranía del niño, nuestro futuro enemigo común, según lo desarrollemos física e intelectualmente, ese día empieza la regeneración social.

La experiencia nos ha demostrado que una madre buena y discreta, un padre que sigue pie a pie los avances de sus hijos y un maestro consagrado y evolucionador, son las palancas llamadas a conmover cualquier edificio social.

Pero el vulgo, los indiferentes, los apáticamente groseros que discurren por la vida sin un ideal para el futuro de la sociedad en que viven, los que no tienen más horizonte que el de su yo, egoístamente agiotista, esos, esos son la rémora del progreso cultural de grandes y pequeños.

Tenemos la casi seguridad de que una madre para murmurar del prójimo o invadir ciertos terrenos de aspecto no santo, mira en su rededor con cuidado de que no haya niños que escuchan su conversación; un buen padre de familia siente escrupulo de tomar una copa ante sus hijos y sobre todo, un maestro que mira más hacia su noble misión que a su yo personal, siente en su interior acre censura de parte de su conciencia para actos reñidos con su decoro y sacerdocio.

Pero el que no tiene hijos y tal vez ni sobrinos; y aun teniéndolos cuando al frente de niños se halle, ponga malicia en sus hechos y palabras, destroce la hermosa dicción castellana, e inocule con arte, consciente o inconscientemente sentimientos pésimamente nuevos en la juventud que se levanta, creemos que comete crimen de lesa cultura, de lesa patria.

Deber de todo buen ciudadano es comprender que su ejemplo puede ser nocivo o edificante, y sus palabras instructivas o retrógradas, según haga o hable.

Aceptar en toda circunstancia el respeto que nos merece el niño es labor de ciudadanos conscientes, multiplicadores de la fuerza engendradora que necesita la infancia, pa a que más tarde sienta amor por una sociedad desde el taller, desde el surco, desde el extranjero y no tenga que renegar de ella tras las rejas de un presidio.

Aceptemos la tiranía del niño, que es una tiranía grata, porque colaboramos por la patria y por la humanidad.

IGNABA

# United Fruit Company

Servicio de Vapores



## AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLJA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

A. 26—h. s. o.

## Relojería Italo-Tica

De Angel Cavallini P.

De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparación de relojes. Certificado de práctica de importante relojería Europea. Trabajos garantizados. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado—M. 28-8 v.

## LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES

de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a \$600 (Saco y Pantalón).—Fijése bien en "LA VIOLETA"

Visitenos y convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

## Tienda Romero

González Hermanos

Acaban de llegar

Paraguas finos ingleses

## R. ODIO & Cía.

Recibieron:

Sardinias, Atún, Encurtidos y Salsa de Tomate

Feliz se siente la señora de la casa si en su cocina luce una

Batería de Aluminio

Muy bonitas acaban de llegar de Alemania a la

Apartado 515

Tienda

Teléfono 169

de Jaime Carranza